



Pag. 6

Guadalajara, Jalisco, viernes 25 de octubre de 2024

EDICIÓN DIGITAL 900







## TORTAS PARA LOS TRAGONES AUXILIO: MÉXICO

OS, México se encuentra sumergido en la violencia y no es por culpa de Felipe Calderón, ese pretexto quedó en el pasado y la gran problemática sigue más presente en todos los rincones.

El país peligra en manos de la delincuencia organizada. Los delincuentes les han tomado la medida a los gobernantes y no hay quien pueda o quiera ponerles un alto.

Tan es así que los políticos tienen que mentir para ocultar sus relaciones o fracasos en contra de los criminales.

Hace unos días la Fiscalía General de la República dejó al descubierto un hecho sin presidentes, la gran mentira y montaje del gobierno de Sinaloa, con Rubén Rocha Moya al frente.

Montaje en el que se aventuraron a decir que el asesinato del exrector de la Universidad Autónoma de Sinaloa y diputado federal, Héctor Cuén había ocurrido en una gasolinera y era el robo la principal línea de investigación del asesinato del político.

En su afán de ocultar informaron de manera oficial que un video difundido de una gasolinería donde se mostraba a dos sujetos a bordo de una motocicleta que se acercan a la camioneta en la que viajaba Héctor Cuén y abrieron fuego en su contra supuestamente por que los presuntos ladrones intentaron robar el vehículo.

La gran mentira surgió luego de que fuera difundida y menospreciada por nuestros políticos una carta de Ismael El Mayo Zambada, fundador del Cártel de Sinaloa en la que detallaba que Héctor Cuén había sido asesinado en Huertos del Pedregal, un lujoso centro de eventos, donde habían sido convocados El Mayo, Cuén y el gobernador Rubén Rocha Moya.

La duda entró en todos los que leyeron el escrito, pero nuestras autoridades afirmaban que lo dicho por El Mayo era totalmente falso y la versión oficial era el intento de robo del vehículo del exrector.

Todo se desmoronó y la falsedad salió a relucir dejando al descubierto que México vive su peor crisis de seguridad, pues la Fiscalía General de la República informó que las investigaciones en torno al secuestro de Ismael El Mayo Zambada, el homicidio del doctor Héctor Cuén, así como de la desaparición forzada de varias personas, llevaban a los especialistas a la misma finca de la que se llevaron al capo y donde se localizaron indicios de sangre que corresponden al exrector de la Universidad Autónoma de Sinaloa.

La investigación está, los indicios están, la relación gobiernodelincuentes está; sin embargo, a la presidenta, Claudia Sheinbaum le preocupa más el que no le tumben la reforma Judicial. Es cierto que recibió un país en llamas, oculto en la mentira, pero también es cierto que poco, o mejor dicho, nada ha hecho por apaciguar las aguas, pues cada día que pasa en su mandato el país se pone más peligroso para los habitantes.

Asesinatos y multihomicidios en Sinaloa, carros bomba en Guanajuato y Guerrero se suman a la crueldad criminal que sigue contabilizando víctimas en su haber.

El país está lanzando un grito de SOS, grito que topa en oídos sordos de los políticos que nos gobiernan pues primero está el no salir raspados y tratar de tapar el sol con un dedo, y segundo está el lograr las reformas pone en peligro aun más la paz del país. Pues queda claro que se es capaz de todo, incluso de mentir, para tener y cuidar las relaciones entre criminales y políticos, por lo que la reformas llevan un dardo lanzado a cuidarse entre sí.

## Familia de catrinas gigantes, en Zapotlanejo

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

tan solo media hora del centro de Guadalajara, del 30 de octubre al 17 de noviembre en el centro histórico de Zapotlanejo será realizado el Festival de Día de Muertos que se caracterizará por tres catrinas gigantes al incluir al esposo y un bebé de esta icónica imagen, describió la presidenta municipal Silvia Patricia Sánchez González.

"Y en este año la sorpresa es que la Catrina, además de aparecer con su esposo, aparecerá también con el fruto de su amor. Un bebé montado sobre una carriola. Así como lo escuchan, ya suman tres integrantes a esta familia. Y ahora veremos a este pequeñito fruto del amor eterno, que estoy segura que a todos nos emocionará. Por ello, la temática Una Tradición Familiar, que va más allá de la muerte".

Estos catrina y catrín van a tener 22 metros de altura con una estructura de 5.7 toneladas de acero cada uno, con 750 metros cuadrados en sus atuendos, mientras que el bebé estará en una carriola de 10 metros de altura y 2.5 toneladas de peso, tan solo el biberón será de 2.2 metros.

La meta para estas fechas es recibir

más de 70 mil visitantes, pero no dudan que puedan superar los 100 mil como ocurrió en algunas otras ediciones, lo cual significa una oportunidad de clientes para sus más de mil tiendas de ropa que están en la cabecera municipal.

La munícipe indicó que además de este atractivo de las catrinas gigantes representando una familia, los visitantes podrán admirar seis catrinas monjas, siete sets escenográficos para tomarse fotos y homenajes a personajes de diferentes familias de los comics y caricaturas tradicionales, desde los Picapiedra hasta la Familia Burrón.



La presidenta municipal Silvia Patricia Sánchez dio detalles.

## **Directorio Quadratín Jalisco**

**Presidente de Quadratín** Francisco García Davish

Director General Antonio Sánchez **Jefa de información** Diana Beas

**Editora** Alma Reynoso **Reporteros**Haremy Reyes
César Huerta

**Fotógrafo**Francisco Rodríguez

**Diseño gráfico** Karina Zepeda

**Corresponsal Puerto Vallarta**Javier Frías

Domicilio

Avenida México 2798, piso 5B interior 1, colonia Circunvalación Vallarta, CP 44680 Guadalajara, Jalisco.

Quadratín Jalisco no se hace responsable de las opiniones de nuestros colaboradores en sus artículos.



# Ofrece Siapa hasta 100% de descuento en recargos

El pago puede hacerse en efectivo o con tarjetas bancarias de crédito y débito

Redacción/Quadratín Jalisco

I Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa), aplicará descuentos de hasta un 100 por ciento sobre los recargos hasta el 15 de diciembre, con la finalidad de que los deudores puedan regularizar su cuenta y dejarla en ceros.

El pago puede hacerse en efectivo o con tarjetas bancarias de crédito y débito. Si se realiza el pago en una sola exhibición, se aplica al usuario un 100 por ciento de descuento sobre el total de los recargos del adeudo.

Para cualquier acuerdo elegido por el usuario, el interesado deberá presentarse en alguno de los centros operativos de Siapa, ya que los trámites son personales y no tienen ningún



La institución no realiza convenios ni cobros en domicilios particulares.

costo, la institución no realiza convenios ni cobros en domicilios particulares.

El horario de atención en sucursales y centros operativos es de lunes a viernes con horario de 8 a 16 horas. Los sábados

se está abriendo el Centro Operativo González Gallo en un horario de 08 a 13 horas

Los pagos los pueden realizar en centros operativos y sucursales del

## **INFORMACIÓN**

A través de la página www. siapa.gob.mx, así como en la línea de SIAPATEL (333668-2482) las 24 horas del día para la atención de reportes, quejas y aclaraciones, y las redes sociales oficiales Facebook: Siapagdl y X: @siapagdl



organismo, mismas que pueden consultar las ubicaciones en el siguiente enlace: www.siapa.gob.mx/sucursales (http://www.siapa.gob.mx/

#### que esta planta estará fabricando un volumen muy importante de vehículos, llegando casi a los 500 mil vehículos derivados de esta expansión y que estarán colaborando ahora con Volkswagen, para poder bacer abora

y que estarán colaborando ahora con Volkswagen para poder hacer ahora los asientos de estos automóviles que seguramente serán el orgullo de México y también de Jalisco. Esta planta está preparada para convertirse en un centro de excelencia, ser referencia a nivel mundial".

La compañía alemana, que tiene red de distribución en 13 países, prevé la fabricación de vestiduras para cuatro mil vehículos por semana en su nuevo centro, que se suma a los siete mil vehículos que ya se fabrican en su primera planta.

## Empresa Bader se expande en el Estado

Redacción/Quadratín Jalisco

al como lo habían adelantado, confirman la expansión de la empresa alemana Bader, dedicada al diseño, fabricación e instalación de interiores automotrices de alta calidad, que invertirá 15 millones de euros, es decir, 321.6 millones de pesos y generará 400 nuevos empleos directos en la entidad con la apertura de un nuevo centro de 14 mil metros cuadrados en Lagos de Moreno, informó el secretario de Desarrollo Económico, Roberto Arechederra Pacheco.

"En cuanto a la producción, se estima



La empresa alemana hará una inversión de 321 mdp.



# Reafirma Lemus su compromiso de garantizar agua de calidad

Redacción/Quadratín Jalisco

I participar en la inauguración del Congreso Nacional e Internacional de la Asociación Mexicana de Hidráulica, Pablo Lemus, gobernador electo de Jalisco, presentó visión estratégica en la gestión del agua.

Este año, el lema elegido de este congreso es Transformemos el ciclo del agua, el reuso es responsabilidad de todos.

Ahí el mandatario electo explicó que será un compromiso garantizar el suministro y la calidad en los hogares del estado, y subrayó la importancia del recurso hídrico como un factor clave para la competitividad del estado.

Agregó que la atracción de inversiones a Jalisco se afianzará a través de brindar garantía hídrica, garantía energética enfocada en energías renovables—, y seguridad pública y jurídica.

Lemus Navarro refirió que su participación en este foro responde a la disposición de continuar aprendiendo de especialistas en materia hídrica, así como reafirmar su compromiso con la gestión del agua para los próximos años.

"Las decisiones que tomaré serán en base a un Consejo Consultivo de expertos. No será con base en lo que yo crea, necesito acercarme con los técnicos, hay mucha experiencia El Gobernador electo busca garantizar el abasto del recurso hídrico como un factor clave para la competitividad del Estado



Pablo Lemus subrayó la importancia del recurso hídrico como un factor clave.

acumulada en este salón y quiero invitarles a que ustedes puedan compartir la visión de las obras más importantes", afirmó.

Lemus Navarro señaló que los 9 años que fungió como Alcalde —seis años en Zapopan y tres años en Guadalajara—, le brindaron conocimientos importantes sobre la importancia de una visión a futuro en el manejo del agua, los cuales aplicará durante su gestión como Gobernador del Estado.

Dijo que el próximo Gobierno Estatal continuará con los esfuerzos en materia de agua que se han realizado hasta ahora, pero con una visión a largo plazo que garantice el suministro para las próximas décadas.

Lemus Navarro hizo hincapié en la necesidad de continuar con obras fundamentales, como la segunda etapa de la Planta Potabilizadora Número 5, y destacó la importancia del reuso del agua a través de proyectos como la Línea Morada en el corredor industrial de El Salto.

También subrayó la relevancia de dialogar sobre la renovación del Acueducto Chapala-Guadalajara, proyecto que considera prioritario y que espera iniciar en 2025.

Pablo Lemus llamó a las y los jóvenes de Jalisco a involucrarse en la gestión hídrica, destacando la necesidad de nuevas generaciones de especialistas en hidráulica y disciplinas afines que aporten ideas frescas y visión innovadora para enfrentar los retos futuros en materia de agua.

## Plantea Lemus coordinación entre Estados

Redacción/Quadratín Jalisco

l participar en el panel Una visión regional del desarrollo, el gobernador electo de Jalisco, Pablo Lemus Navarro planteó la necesidad de la coordinación entre estados para promover el desarrollo económico y la competitividad en

entre estados para promover el desarrollo económico y la competitividad en México, destacando las similitudes de la entidad con Querétaro, Aguascalientes, Guanajuato y Colima.

En la reunión participó Altagracia Gómez Sierra, coordinadora del Consejo Asesor Empresarial de la Presidencia de la República y el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González.

El próximo mandatario estatal consideró también que la integración regional es importante para catapultar la economía. Por esto, refirió, la relevancia de coordinar esfuerzos entre estos estados para aprovechar al máximo sus ventajas geográficas y sectoriales.

"Debemos de vernos en una integración regional, si es que queremos ser verdaderamente competitivos en la relocalización de empresas. No competimos entre nosotros, sino que aprovechamos nuestras especialidades. Querétaro es el líder en aeronáutica mientras que Jalisco se enfoca en semiconductores", señaló Lemus Navarro.



Pablo Lemus planteó la necesidad de la coordinación.

Pablo Lemi



# Mirada Pública, gana en Certamen de Innovación y Transparencia

Redacción/Quadratín Jalisco

a Plataforma digital Mirada Pública recibió el galardón por el primer lugar en el Certamen de Innovación en Transparencia 2024 en la categoría Municipal. Esta distinción la otorga el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai).

Mirada Pública, es la plataforma del Gobierno de Guadalajara y la Contraloría Ciudadana, que tiene el propósito de hacer de la transparencia y la participación ciudadana pilares fundamentales de la gestión pública y cumplir con los principios de rendición de cuentas al posicionar a las y los ciudadanos como protagonistas en la vigilancia de los recursos públicos.

En representación de la Primera Presidenta de Guadalajara, Verónica Delgadillo, la encargada de despacho de la Contraloría Ciudadana, Cynthia Cantero Pacheco, recibió el galardón. Como muestra del compromiso y los buenos resultados del gobierno municipal y la Contraloría Ciudadana en materia de transparencia y rendición de cuentas, este galardón, premia y reconoce las mejores prácticas de transparencia proactiva de las instituciones

La plataforma digital se llevó el reconocimiento en la categoría Municipal; es una herramienta de transparencia y participación ciudadana



Cynthia Cantero recibió el reconocimiento para la Contraloría tapatía.

federales, estatales y municipales, las instituciones académicas, organizaciones de la sociedad civil y personas físicas.

#### **RECONOCEN A LEMUS**

Durante su mensaje, Cynthia Cantero Pacheco, reconoció el impulso y la voluntad política que tuvo el Gobernador electo de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, cuando fue presidente municipal de Guadalajara. Señaló que este premio es un testimonio del compromiso de todo el equipo de la contraloría ciudadana, de las distintas áreas del Gobierno, y de los aliados estratégicos, como Transparencia Mexicana, quienes han sido fundamentales en este impulso.

"Este reconocimiento pertenece a los ciudadanos, quienes con su participación activa en Mirada Pública han demostrado que la transparencia no es solo un valor institucional, sino una práctica que fortalece nuestra democracia día a día. Ha permitido que miles de personas supervisen los procesos de contratación, identificar beneficiarios finales, denunciar posibles actos de corrupción y seleccionar áreas de auditoría pública", reiteró.

Es de recordar que, Mirada Pública, se presentó en marzo del 2022 como el nuevo modelo de la Contraloría Ciudadana, y surge con el fin de impulsar una iniciativa para vigilancia y control por parte de las y los ciudadanos sobre la toma de decisiones de la Administración.

## Celebra 15 años Centro de Autismo del DIF Zapopan

Redacción/Quadratín Jalisco

Para el Desarrollo Integral de la para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Zapopan, celebra sus primeros 15 años con un programa especial de actividades. Este espacio tiene por objeto elevar y mejorar la calidad de vida de las familias y sensibilizar a la población sobre esta condición.

Es de recordar que, el Centro de Autismo se consolidó como el primer espacio público en Jalisco para la atención especializada a personas con trastorno del espectro autista (TEA) y como un modelo referente a lo largo de México; actualmente este espacio cuenta con más de 150 usuarios y usuarias.

La directora general de DIF Zapopan, Karla Guillermina Segura, reconoció el trabajo realizado a lo largo de 15 años. "Muchas gracias a todo el equipo que conforma el DIF Zapopan, porque todos somos una familia; este es un bracito de lo que hace este gran DIF. Muchísimas felicidades, a los que son de casa, a los que nos acompañan, familias y papás", mencionó.

#### **ACTIVIDADES DE ANIVERSARIO**

En el programa de aniversario se desarrolló la conferencia "Compresión actual del autismo", a cargo de Carlos Núñez, jefe del Centro de Autismo. Asimismo, se llevó a cabo la mesa panel multidisciplinaria "Construyendo comunidad".

El evento contó con la presencia de Michelle Greicha Frangie, presidenta del DIF Zapopan; de Martha Moragrega Lázaro, presidenta del Voluntariado DIF Zapopan, y de Guillermo Loza Garcilita, director de Servicios del mismo organismo.







El primer edil acudió a la entrega de la obra.

## Entrega Quirino calles renovadas en Santa Cruz del Valle

Redacción/Quadratín Jalisco

a calle San Gabriel, ubicada en la localidad de Santa Cruz del Valle, fue inaugurada la mañana de este jueves por el presidente municipal de Tlajomulco de Zúñiga, Gerardo Quirino Velázquez, en compañía de vecinos de la zona que durante años habían solicitado la intervención del gobierno para la rehabilitación de esta vialidad.

"Venimos hoy a inaugurar esta calle que es parte de muchas demandas que ha habido de esta colonia. Que nos sirva de base para seguir trabajando en equipo y empezar a trabajar en las demás calles. Tenemos un programa de remozamiento de calles y avenidas que se irán desdoblando poco a poquito en todos los rincones de nuestro municipio, y queremos que aquí en Santa Cruz del Valle no sea la excepción", explicó el edil.

Estas obras fueron ejecutadas con una partida total de 9.49 millones de pesos, cantidad que fue destinada a la pavimentación con concreto hidráulico, la construcción de cruceros seguros, banquetas accesibles, tomas y descargas domiciliarias, la incorporación de alumbrado público y colocación de arbolado.

Por otra parte, Gerardo Quirino aprovechó su visita a la zona valle del municipio, para acudir hasta el cruce de las avenidas Granada y Río de Janeiro, en el fraccionamiento Chulavista.

# Legislatura 63 pasará a la historia como la más paritaria

El diputado vicepresidente de la Mesa Directiva, Abel Hernández, destacó que se pusieron a discusión temas como deudores alimenticios o salud mental

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

partir del primer día de noviembre Jalisco tendrá nuevas diputadas y diputados que integrarán la 64 Legislatura después de esta última que se caracterizó por ser la de mayor paridad en materia de género, es decir, la legislatura 63 pasará a la historia como el Congreso del estado con mayor cantidad de mujeres.

Para el vicepresidente de la Mesa Directiva, el diputado del PAN, Abel Hernández Márquez, estos tres años de intenso trabajo significaron la oportunidad de sacar adelante, o por lo menos poner en la opinión pública temas tan importantes como los deudores alimenticios, la salud mental y legislar sobre los servicios públicos que ofrecen los gobiernos.

"Me gustaría que hubiéramos endurecido las penas o las sanciones a los deudores alimentarios que no están recibiendo. También que hubiéramos podido trabajar en el tema de foto multas donde propuse que aquellas foto multas que no fueran notificadas y acusadas de recibido no se pudieran cobrar. Creo que hay muchos temas aún que podemos seguir trabajando, tenemos que darle más presupuesto a la salud mental. Si bien esta legislatura avanzamos mucho en tema de salud mental aprobando una ley completa que es un referente nacional creo que tenemos que seguir trabajando por otorgarle presupuestos y por supuesto seguir fortaleciendo las condiciones de salud mental desde el Legislativo".

Algunos temas ya fueron aprobados y otros quedaron en comisiones, y corresponderá a los siguientes diputados dar continuidad. Tendrán grandes desafíos, comenzando con la integración de comisiones



El diputado Hernández Márquez dijo que algunos asuntos se quedaron en comisiones.

porque deben comenzar a trabajar de inmediato en el presupuesto para el 2025, para ello es indispensable construir acuerdos, consideró el legislador blanquiazul.

"El año que entra que sin duda tendrán que buscar consenso y tener claridad en cuáles son los puntos claves que tienen que apoyar y que tienen que apoyar. Sabemos que el dinero siempre es limitado, sin embargo, tenemos que priorizar entre lo urgente y lo importante"

También mencionó que con la reciente experiencia de un Congreso más paritario es necesario llevarlo un paso más allá, que sea normalizada una mayor inclusión de las mujeres en todos los niveles.

"Yo propuse incluso una iniciativa de reforma para que los gabinetes del gobierno del estado sean integrados cincuenta por ciento hombres, cincuenta por ciento mujeres, para que la paridad siga permeando y además tengamos igualdad de condiciones, igualdad de oportunidades, y que tengamos un México y un Jalisco mejor desde la igualdad".

Hernández Márquez sostuvo que termina este importante periodo satisfecho por lo que lograron en la bancada del PAN y también por los temas que logró sacar adelante, sin duda, el que más tuvo impacto en él fue el de Salud mental, se dijo orgulloso por la reforma, pero también le dejó la inquietud de que se tiene que hacer más, mucho más para que no sea un lujo o algo inalcanzable acceder a atención integral con un psicólogo o un psiquiatra, y sobre todo, eliminar el estigma que existe sobre esta problemática.

## QUADRATIN

#### Javier Frías/Quadratín Jalisco

ebido al incremento de contagio de dengue en Puerto Vallarta, la venta de agua de coco se ha elevado hasta en un 100 por ciento. "En un día promedio vendo 50, 55 (aguas de coco), pero ahora ando vendiendo 75, 80 incluso hasta 100", expresó Rubén Joya Salcedo, vendedor de agua de coco en Puerto Vallarta.

Y es que al agua de coco se le atribuyen beneficios, no curativos del dengue, pero sí de aumentar las plaquetas en la sangre de las personas enfermas. Mantener un nivel óptimo de plaquetas es fundamental para evitar la gravedad de esta enfermedad, sobre todo para evitar el llamado dengue hemorrágico.

Según la Organización Panamericana de la Salud (OPS), el dengue puede producir anemia, por lo que se deben incorporar alimentos ricos en proteínas y hierro. De esta manera, se recomienda una dieta rica en carnes rojas, hígado, lentejas,

## Dengue dispara hasta en un 100% la venta de agua de coco



Vendedores de Puerto Vallarta duplicaron sus ventas.

garbanzos, maní, espinaca, acelga, nueces, almendras y pistacho.

Además, cuando se padece dengue,

es importante beber mucho líquido para mantenerte hidratado, ya que la deshidratación puede provocar casos graves de la enfermedad. Se recomienda beber entre 2 y 3 litros de agua al día, junto con bebidas que contengan electrolitos, tales como Vida Suero Oral, agua natural de frutas cítricas, así como el agua de coco.

"Muchos doctores me mandan a la gente porque dicen que el agua de coco ayuda a elevar las plaquetas", agregó el vendedor, quien a pesar de la demanda del agua el precio se ha mantenido, pues cada bolsita de agua de coco la vende en 35 pesos, pero si llevan al mayoreo le baja a 30.

El nivel normal de plaquetas en la sangre de una persona sana es de 150,000 a 400,000 plaquetas por microlitro (mcL), de ahí la importancia de mantener los niveles de plaquetas en las personas enfermas de dengue.

## Obtienen Green Flag Award 5 bosques de Jalisco

Redacción/Quadratín Jalisco

inco bosques urbanos de la zona metropolitana de Guadalajara obtuvieron el reconocimiento Green Flag Award de la Asociación Nacional de Parques y Recreación de México en el marco del Congreso de Parques celebrado en Mérida, Yucatán, informó la encargada de despacho de la agencia, Beatriz de la Peña Rodríguez.

"Es un honor recibir la certificación de Green Flag Award en cinco de nuestros parques y bosques. Este reconocimiento es un reflejo de que estamos haciendo las cosas bien, que estamos siguiendo un adecuado Sistema de Gestión Integral que nos reta a seguir trabajando con los más altos estándares de calidad y servicio. Además, recibir estas certificaciones nos compromete a seguir trabajando para que cada año sumemos más espacios dignos, seguros e incluyentes para todas y todos. Cabe señalar que este año, la Agencia cumple cinco años desde su creación, por lo que



El Parque Metropolitano está entre los premiados.

estamos muy felices y orgullosos de posicionar cinco Bosques Urbanos en cinco años".

Fueron reconocidos Bosque Los Colomos y Parque Metropolitano que renovaron la distinción ganada el año pasado, y Parque Alcalde, Bosque Urbano Tlaquepaque y Parque Puerta de la Barranca fueron reconocidos por primera ocasión.

El Green Flag Award es la acreditación más reconocida a nivel internacional que reconoce y recompensa la excelente organización y administración de parques y espacios verdes.





# Festival Mictlán, 3 días para convivir con los seres amados

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

n evento que se ha consolidado en el gusto y el cariño de habitantes de Tlajomulco de Zúñiga y de otros municipios, el tradicional Festival Mictlán que realiza este municipio desde hace siete años para celebrar el Día de Muertos y que ahora se prepara para crecer con tres días de esta experiencia inmersiva.

Así lo compartió con Quadratín Jalisco el director general de Turismo municipal, Jaime Ernesto Paz Guzmán.

¿Qué esperamos para el festival de Mictlán y por qué aumentan los días?

Sí, por primera vez, por indicación del presidente municipal actual, Gerardo Quirino, el Festival Mictlán se llevará a cabo durante tres días, el 1, 2 y 3 de noviembre, en meros festejos del Día de Muertos, intentando poder tener más espacios para la recreación de la familia, de todas las familias metropolitanas de Guadalajara y de todo el estado.

## Para quienes no lo conocen, ¿en qué consiste este festival?

Prácticamente es un festival del Día de Muertos, donde llevamos a cabo la esencia de la tradición de cómo los mexicanos celebramos la vida después de la muerte a través del tiempo, y justamente el Mictlán es esta narrativa del inframundo que necesitamos para llegar.

El Mictlán es el lugar de los muertos. Entonces, cómo los mexicanos disfrutamos con una temática diferente, el festival Mictlán se hace pensando en dar este tributo al festejo del Día de Muertos con una particular entrada en el mundo.

¿Dónde se celebra y qué van a encontrar quienes se decidan a ir a esta experiencia?

El Festival



El Camposanto se decora por las familias de San Juan Evangelista.

Jaime Ernesto Paz Guzmán, director de Turismo de Tlajomulco platicó con Quadratín Jalisco sobre el evento del Día de Muertos que mantienen más vivo que nunca

Mictlán se desarrolla en la localidad de San Juan Evangelista, en el municipio de Tlajomulco, en la ribera de la Laguna de Cajititlán, aproximadamente a una hora de la zona metropolitana de Guadalajara, sobre la carretera de Circuito Metropolitano Vicente



Jaime Ernesto Paz Guzmán, director de Turismo de Tlajomulco.

Fernández Gómez, a la altura de San Miguel Cuyutlán, y puedes llegar también por carretera a Chapala, donde están los Milagros de Dalila, girando a tu derecha, hacia la Laguna de Cajititlán, a diez minutos puedes llegar a esta localidad, que es San Juan Evangelista.

### **PARA SABER**

El Festival Mictlán se desarrolla en la localidad de San Juan Evangelista, en el municipio de Tlajomulco, en la ribera de la Laguna de Cajititlán, aproximadamente a una hora de la Zona Metropolitana de **Guadalajara**, sobre la carretera de Circuito Metropolitano Vicente Fernández Gómez, a la altura de San Miguel Cuyutlán, y se puede llegar por carretera a Chapala, donde están los Milagros de Dalila, girando a tu derecha, hacia la Laguna de Cajititlán, a diez minutos puedes llegar a la localidad, que es San Juan Evangelista.



#### ¿Se trata de una experiencia inmersiva?

Es un pueblito que se decora tal cual, es una experiencia única, ya que ahítenemos un pueblo de la Ruta Franciscana, donde tiene un templo muy hermoso, y tiene además un Camposanto en el atrio que sigue vigente. Este Camposanto se decora muy bonito por las familias de San Juan Evangelista, pero el gobierno de Tlajomulco se encarga de dejarlo muy bonito, muy pintoresco, desde sus entradas hasta generar una experiencia



inmersiva tal cual, donde tenemos alrededor de un kilómetro de decoración en diferentes calles de la localidad, y pues la gente puede disfrutar de estos escenarios que se prestan para la selfie, se prestan para la decoración, para pasar un rato muy bonito con la familia, y donde además montamos cinco escenarios que están trabajando de manera simultánea con diferentes contenidos artísticos y culturales de toda índole, para todas las edades y para todas las familias.

Seguramente todo el pueblo, desde que llegas huele a cempasúchil

El cempasúchil, del incienso, todo esto que tiene que ver con la cultura, lo fresco, las veladoras, la iluminación, las vistas a la laguna de Cajititlán, la temática del Camposanto, genera una experiencia única que te hace disfrutar de manera única, valga la redundancia.

Porque además este templo tiene esta característica que ya actualmente no es tan común que está en medio de las tumbas, tienes que meterte.

Así es, pasas por medio de las tumbas para poder llegar a la iglesia, y pues esto es una experiencia muy bonita que lo hace diferente.

## ¿Ya cuántos años llevan haciendo el Mictlán de Tlajomulco?

Esta es la séptima edición del Festival Mictlán, anteriormente lo hacíamos por un día, es la primera vez que se va a llevar a cabo durante tres días, y con contenidos distintos, la verdad es muy bonito.

## ¿Por qué decidieron tres días? ¿Por la gran aceptación?

Hemos tenido mucha aceptación de las personas, y lo que nos decían la gran mayoría de ellos es que se montaba tanta decoración que era muy difícil poderla disfrutar en un solo día, y ahora la gente viene y va a tener la oportunidad de visitar todos esos lugares en esos tres días, y se van a divertir, porque además son tres días, pero los tres días tenemos contenidos distintos.

#### ¿Cuáles son esos tipos de contenidos?

Justamente es cómo vives la vida después de la muerte, en la época prehispánica con el Mictlán, en la época contemporánea con la época del cine de oro, además tenemos la Escuela Municipal de Charrería, y por eso aprovechamos estas facultades que tiene Tlajomulco, porque somos icónicos que el tema de charrería en el país, y pensamos cómo adentrar a esta escuela dentro del Festival Mictlán. Y el tercer día tiene que ver cómo los mexicanos disfrutan el Día de Muertos con las familias mexicanas, el altar de muertos, las veladoras, el cempasúchil, el papel picado de colores, el pan de muertos, entonces son estas etapas muy marcadas, y estos días se van a diferenciar de esta manera.

Tenemos representaciones culturales, ensambles de orquestas, orquestas de Colima, de Michoacán. Tenemos actos circenses, tenemos, probablemente, la orquesta de la Banda Municipal del municipio de Tlajomulco, que es un espectáculo único que puedes disfrutar, además de que Cultura nos pone un cine itinerante, que tiene una cartelera de día de muertos durante los tres días.

Tenemos mucha diversión, la gastronomía, los artesanos, particularmente de esta localidad, donde se lleva a cabo, se desarrolla la técnica de barro ruñido, y pues estamos invitando, además, a los artesanos de todo el municipio para que puedan mostrar sus artesanías, probablemente en la visita.

Anteriormente nos visitaban alrededor de 10 mil personas, esperamos recibir, mínimo, aumentar un 50 por ciento más en el largo de los tres días.

#### ¿En qué horario recomiendan asistir?

Aproximadamente de seis a 12 de la noche, y el día domingo de dos de la tarde a ocho de la noche también, que el día domingo tenemos como invitados especial a esta tradición de la Danza de los Tastoanes de Tonalá, que nos hace el favor de acompañarnos en nuestro municipio, en una colaboración con la Dirección de Turismo del municipio de Tonalá.

#### ¿Es un evento familiar?

Totalmente familiar, tenemos contenidos para los niños, para los jóvenes, para los adultos, desde musicales, teatrales, gastronómicos, ya lo había dicho, pero tenemos cinco escenarios trabajando de manera itinerante, y al mismo tiempo tenemos actividades en estos cinco escenarios, y es muy bonito.

#### ¿Venta de alimentos?

Tenemos toda la gastronomía del municipio, para que puedan disfrutar, desde la garnachita, la gordita, la birra, los taquitos, que ya somos muy tradicionales, tenemos nuestro festival del taco, ya tenemos nuestro festival del sabor, moles, el uso del molcajete como tal para hacer salsas, entonces en este festival van a poder encontrar todo esto que es la esencia del Tlajomulco, desde el aspecto gastronómico.

## ¿Va a haber personal de guías para explicar todo el recorrido?

Desde el ingreso, somos una experiencia inmersiva, ya lo decías, similar a las experiencias que están ahora, para esta temporada en la ciudad, con la diferencia que es una experiencia de gobierno, una experiencia totalmente gratuita, una experiencia bien organizada y bien planeada, donde tenemos todas las medidas de seguridad para poder recibir a esta cantidad de personas, y tenemos toda la difusión organizada, para que desde que tú llegues, tengas claro de qué puedes encontrar en cada uno de los escenarios, y personas que te puedan acompañar para hacer esta experiencia más didáctica, donde te podrán compartir cómo los escenarios expresan una manera de disfrutar la vida después de la muerte, que es nuestro eje rector, nuestra temática

principal en esta ocasión, donde están nuestros guías turísticos, que te podrán explicar qué sucede en cada uno de los escenarios.

#### ¿Qué representa para la población de San Juan Evangelista además de la derrama económica?

Tengo la fortuna de haber participado de estas siete ocasiones, ya esta es mi quinta ocasión en la que voy a participar en el Festival Mictlán, encabezando es mi tercera ocasión que lo voy a coordinar, y la verdad es que es muy difícil de explicar en el sentido de que las personas no ven como un evento público, sino ven como una tradición ya en la que se apropiaron ellos.

Yo he visto a niños que cuando yo llegué a esta localidad tenían 10 años, hoy tienen 15, 16 años, y ya esperan el festival, se involucran, debo decirte que el festival, si bien es cierto que se lleva a cabo el 1, 2, 3 de noviembre, pues tiene una logística de preparación de un mes anterior, y ya las familias lo esperan, están adornando, están pintando sus casas.





## Tapatío golea y es nuevo líder en Liga de Expansión

Aprovechó dos penales que tuvo para lograr un contundente 3-0 de en casa de Correcaminos

César Huerta/Quadratín Jalisco

apatío vive un buen momento, a pesar de haber cambiado recientemente de técnico. Arturo Ortega se fue para tomar a Chivas en la Primera División, pero Pepe Meléndez lo está haciendo muy bien con la filial en Liga de Expansión, que la noche de este jueves hilvanó su segundo triunfo. Aprovechó dos penales que tuvo para lograr un contundente 3-0 de en casa de Correcaminos que puso a los rojiblancos por ahora en la cima de la clasificación.

Sobre la cancha del Estadio Marte R. Gómez, la escuadra jalisciense inclinó muy rápido la balanza y así supo manejar el encuentro con inteligencia. Apenas iniciaba el partido correspondiente a



Tapatío vive un buen momento, a pesar de haber cambiado recientemente de técnico.

la jornada 14, cuando tuvo un penal a favor. Gael García Bernal se paró frente al manchón y cobró con pierna derecha. Engañó por completo al guardameta y así puso en las redes el 1-0 visitante, al minuto 4.

El conjunto jalisciense, que esta noche vestía de blanco, manejó muy bien la ventaja y encontró una nueva oportunidad de incrementarla. Gil García recibió una falta y el árbitro marcó nuevamente penal. El segundo de la noche. Esta vez fue Teun Wilke quien se paró frente al esférico. Cobró con pierna zurda, cruzado. El portero adivinó, se tendió y llegó al balón. Para su mala fortuna, se le escurrió por debajo del cuerpo y cruzó la línea para que así se decretara el 2-0.

En la segunda parte, el marcador terminó de concretarse gracias a una jugada cargada de fortuna. Daniel Vilaseca encontró un rechace dentro del área. De primera soltó el disparo potente, que pegó en el travesaño. El portero Rubén Castellanos había volado. La redonda le pegó en la espalda y terminó dentro de las redes. Autogol del conjunto tamaulipeco para el 3-0 que resultaría definitivo, al minuto 73.

Con esta victoria, el Tapatío llegó a 28 puntos y por ahora es líder del Torneo Apertura 2024 de la Liga de Expansión, por encima de Leones Negros (27), que el domingo enfrentarán a Celaya, en la cancha del Estadio Jalisco. Por su parte, Correcaminos cerró su participación en el certamen en el lugar 14, penúltimo de la tabla, con apenas 9 unidades y todavía podría terminar sotanero si Alebrijes consigue al menos un punto en los dos partidos que le restan.

## Chivas, por su tercera victoria consecutiva

César Huerta/Quadratín Jalisco

esde que se fue Fernando Gago, todo parece ir mejor para Chivas. Lleva dos victorias consecutivas de la mano del entrenador interino, Arturo Ortega y este viernes buscará hilar la tercera, cuando visite a Puebla, en duelo de la Jornada 14 del Torneo Apertura 2024 de la Liga MX, que se disputará en el Estadio Cuauhtémoc.

Será a las 21 horas cuando el balón comenzará a rodar. El conjunto r o j i b l a n c o todavía tiene



Chivas jugará este viernes a las 21 horas.

posibilidades de luchar por uno de los seis lugares directos para la Liguilla, sin pasar por play in. Por eso, sumar de a tres es indispensable. Ahora mismo, la escuadra tapatía es séptima de la clasificación con 21 puntos, a solo tres de Tijuana, Tigres y Pumas. Por su parte, Puebla ocupa el lugar 14, con solo 11 unidades.

Este jueves, al darse a conocer la nómina de futbolistas que viajan a Puebla para el partido de la Jornada 14, de confirmó la mala noticia: Roberto Alvarado es baja en Chivas y se desconoce cuánto tiempo pasará alejado de las canchas.





## SEGUNDA ETAPA **DEL 21 AL 27 DE OCTUBRE**

**CALIFICACIÓN SANTA GERTRUDIS JUEVES 24 DE OCTUBRE 10:00 A.M. ÓVALO CENTRAL** 

**EXPOSICIÓN NACIONAL BRAFORD** JUEVES 24 DE OCTUBRE 11:00 A.M. ÓVALO CENTRAL

EL SHOW DE JOSÉ MANUEL FIGUEROA, ADÁN LOZANO DANYAEL GARCÍA Y BANDA AT
JUEVES 24 DE OCTUBRE 6:00 P.M. LIENZO CHARRO

**CALIFICACIÓN BRANGUS** VIERNES 25 DE OCTUBRE 10:00 A.M. ÓVALO CENTRAL

**CALIFICACIÓN CHAROLAIS** SÁBADO 26 DE OCTUBRE 10:00 A.M. ÓVALO CENTRAL

**CALIFICACIÓN KATAHDIN** SABADO 26 DE OCTUBRE 10:00 A.M. PISTA 2

**DIRPER DORPER** SÁBADO 26 DE OCTUBRE 3:00 P.M. PISTA 2

SUBASTA PERLAS DE JALISCO SÁBADO 26 DE OCTUBRE 5:00 P.M. ÓVALO CENTRAL

MUESTRA NACIONAL BEEFMASTER
DOMINGO 27 DE OCTUBRE 10:00 A.M. ÓVALO CENTRAL

**EXPOSICIÓN Y JUZGAMIENTO CABALLOS CUARTO DE MILLA** 

DOMINGO 27 DE OCTUBRE 11:00 A.M. ÓVALO CENTRAL

COPA DON BETO PEÑA, CONCURSO DE CABALLOS BAILADORES **DOMINGO 27 DE OCTUBRE 6:00 P.M. LIENZO CHARRO** 

> #LaMejorExpoGanadera F 🔯 🗶 🗗 Expo Ganadera Jalisco Oficial Glorieta del Álamo en Tlaquepaque, Jalisco.























### <u>GRANJITA GANADERA,</u> **VETERINARIO POR UN DÍA**

Del 10 de octubre al 3 de noviembre de 10:00 a.m. a 8:00 p.m.

### ESPECTÁCULO DE CABALLOS **BAILADORES**

25 de octubre y 2 de noviembre a las 6:00 p.m. Óvalo Central.

#### PIALES CORVEROS

Los días 16, 23 y 30 de octubre a las 5:00 p.m. Lienzo Charro de Expo Ganadera.

#### **JARIPEO BAILE**

Del 17, 18 y 20 de octubre a partir de las 4: 00 p.m. Lienzo Charro.

### MEGA CABALGATA

26 de octubre a las 12:00 p.m. Saliendo del Lienzo de Charros de Jalisco.

#### **CAMPEONATOS CHARROS**

27 de octubre y 3 de noviembre Lienzo Charro a las 12:00 p.m.

#### SEGUNDA FERIA INTERNACIONAL DE ESCARAMUZAS EN CABALLO **DE PALO**

27 de octubre a las 4:00 p.m. Óvalo Central.

#### **BAILES CON ARTISTAS INVITADOS**

26 de octubre La Inolvidable, Banda San Miguel y Generación Emergente, 6:00 p.m. en el Lienzo Charro de la Expo Ganadera.

## **DEL 10 DE OCTUBRE** .3 DE NOVIEMBRE







